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Отдел потребителя

Сейчас в супермаркетах часто продают салаты и 
другие готовые блюда на вес, при этом на ценниках 
пишут только состав продуктов. Должны ли изгото-
вители и продавцы извещать покупателей о пита-
тельной ценности салата или другого блюда так, как 
это пишется на упакованных продуктах? И каков 
срок реализации этих блюд?

С. Перова.
На вопрос читательницы отвечает ведущий спе-

циалист-эксперт Территориального отдела Управ-
ления Роспотребнадзора по Кемеровской области 
в г. Новокузнецке и Новокузнецком районе Елена 
Сергеевна ЖАУБОСАРОВА:

-Согласно ГОСТу Р 50763-95 “Общественное 
питание. Кулинарная продукция, реализу-

емая населению. Общие технические условия”, кули-
нарную продукцию, доставляемую из заготовочных 
предприятий в магазины и реализуемую потреби-
телям вне предприятий общественного питания, упа-
ковывают в транспортную тару, а реализуемую потре-
бителю непосредственно на предприятии-изготови-
теле, в отделах кулинарии - упаковывают в потре-
бительскую тару. Маркировке подлежит и транс-
портная, и потребительская тара. На каждую единицу 
транспортной и потребительской тары изготовитель 
(продавец) должен наклеивать ярлык с указанием:

- наименования и адреса предприятия-изготови-
теля или гражданина-предпринимателя и товарного 
знака;

- наименования кулинарной продукции;
- обозначения нормативного документа;
- массы нетто кулинарной продукции;
- количества штук (порций) и массы нетто одной 

штуки (порции) кулинарной продукции;
- даты и часа выработки;
- срока и условий хранения;
- номера или фамилии упаковщика;
- номера партии;
- информационных данных о пищевой и энергети-

ческой ценности 100 г продукта.
Сроки годности салатов регламентируются сани-

тарно-эпидемиологическими правилами и зависят 
от используемого сырья и полуфабрикатов. При 
температуре +40С салаты из сырых овощей с 
добавлением консервированных овощей, яиц и т.д. 
без заправки остаются пригодными для употреб-
ления в течение 18 часов, с заправками (майонезы, 
соусы) - в течение 6 часов. Салаты из марино-
ванных, соленых, квашеных овощей - в течение 36 
часов. Салаты и винегреты из вареных овощей без 
заправки и добавления соленых овощей - 18 часов, 
с заправками - 12 часов. Салаты с добавлением 
мяса, птицы, рыбы, копченостей без заправки - 18 
часов, с заправками - 12 часов. Если в салат добав-
ляют консервант (бензоат натрия), то срок реали-
зации возрастает до 7 суток. Но это обычно салаты 
в упаковках. Салаты весовые, как правило, бывают 
без консервантов.

Рубрику ведёт Ольга Осипова

О ценности питания

В начале ноября прошлого 
года в редакцию пришли 

посетители. “Мы - из новой, 
только что образованной управля-
ющей компании “Содружество”, 
- сообщили они. - Одиннадцать 
домов на улицах Ушинского, 
Кирова, Воровского, проспекте 
Пионерском хотели бы перейти к 
нам в управление из ОАО “Ново-
кузнецкая управляющая ком-
пания”. Уже проведены собрания, 
есть протоколы и решения 
собственников жилья, но НУК 
не отдает нам дома. Мы отправ-
ляли в Новокузнецкую управля-
ющую компанию документы, но 
через месяц они вернулись назад 
без рассмотрения. Сегодня мы 
там были, хотели поговорить с 
директором, а нам сказали, что 
он не ведет прием населения. 
Совсем не ведет, никогда! Прихо-
дите, говорят, завтра, может быть, 
застанете его. Вот старшие домов 
собирают инициативную группу. 
А вы придете?”

На следующий день старшие 
домов явились в НУК - с докумен-
тами и твердой решимостью все-
таки добиться передачи домов. Но 
директора нет на месте. Секретарь 
сообщает: “Во второй половине 
дня его не бывает, в это время он 
работает в другой организации. 
И звонить ему я не буду - все 
равно не приедет. Часов приема 
у него нет. Если хотите, можете 
обратиться к заместителю дирек-
тора Батурину”. К слову, именно 
господин Батурин в свое время 
подписал письмо-отказ от пере-
дачи домов, мотивируя его тем, 
что не все требования регламента 
передачи домов от одной управля-
ющей компании другой были соб-
людены. Правда, в октябре регла-
мент был опротестован прокура-
турой и отменен, но им почему-то 
по-прежнему пользуются - то ли 
по привычке, то ли за неимением 
другого подходящего документа. 

Директор по экономике тоже 
не особо приветлив: “Сейчас вы 
будете заходить по одному и 
тогда мы будем разговаривать. 
И представьте документы, а мы 
рассмотрим”. В очередной раз 
регистрируем письмо-обращение 
с требованием передать дома в 
управление другой управляющей 
компании. Каждый из старших 
домов отправляется на беседу 
“тет-а-тет”. Но в личной беседе 
выясняется, что все у них заме-
чательно, дома обслуживаются 
как нельзя лучше, так что осно-
ваний для расторжения договора 
с управляющей компанией нет.

“У нас уже несколько месяцев 
нет вообще никакого обслужи-
вания! - возмущены старшие 
домов. - Крыши текут, трубы 
дырявые, подвалы затоплены. 
Теперь выбрали другую управ-
ляющую компанию, которая 
готова заняться нашими домами 
уже сейчас, принять с нулевыми 
счетами и дебиторской задол-
женностью, но передачи домов 
добиться не можем! Без актов 
передачи домов компания не 
может заключить договоры с 
ресурсоснабжающими организа-
циями. На судебные разбиратель-
ства уйдет время, а у нас его нет”. 

Старшая дома № 12 на улице 
Куйбышева Лилия Степа-

новна Дешкович и ее соседи давно 
приняли решение “уйти” от НУКа 
в другую компанию: надоело бес-
конечно просить сделать в доме 
хоть что-нибудь и в итоге делать 
все самим! 12 ноября документы 
на расторжение договора и пере-
дачу дома в другую управля-
ющую компанию были приняты 
в отделе по работе с населением 
ОАО “НУК”. Велели позвонить 
18 ноября. Позвонили. В НУКе 
сказали, что ответ отложили до 
23 ноября. Жильцы согласились 
еще подождать. Звонили до конца 
ноября и весь декабрь. Пока 
однажды не получили твердое 
заверение от правового отдела: 
“Все оформлено правильно, теперь 

осталось ждать всего несколько 
дней”. Но 25 декабря снова от 
ворот поворот: с документами 
что-то не в порядке. Старшая дома 
потеряла терпение: “Почему же 
нам сразу об этом не сказали? У 
нас была уйма времени. По закону 
вы обязаны дать ответ в течение 
30 дней, а наши бумаги пролежали 
в НУКе больше 40 дней”. Чтобы 
выдворить строптивых жильцов, 
так упорно отказывающихся от 
“благодетельства” управляющей 
компании, из кабинета директора, 
пришлось вызывать охрану и гро-
зить милицией. 

Спустя час посетителей принял 
все тот же господин Батурин. 
Изучил документы и опять нашел 
“недостачу” в бумагах жильцов. 
Лилия Степановна Дешкович 
пообещала, что в понедельник 
придет в приемную и начнет 
голодовку: если компании угодно 
находить новые и новые причины 
не расторгать договор, этот вопрос 
будет решаться радикально.  На 
том и распрощались.

Житель дома № 23 на 
улице Тольятти Николай 

Михайлович Шутов и все его 
соседи вплоть до конца 2009 года 
получали сразу две квитанции на 
оплату услуг: от Новокузнецкой 
управляющей компании и от РСК 
“Инкомстрой”. Только “Инком-
строй” представлял счета на оплату 
жилищных услуг, а НУК - и на 
жилищные, и на коммунальные, 
да еще с приличными долгами. 
Кому что платить - непонятно… 
Что ж, такая ситуация Николаю 
Михайловичу и его соседям не в 
новинку. С 2005 года дом № 23, 
как канат, который перетягивают 
спортсмены, тянули на себя НУК 
и “Инкомстрой”. 

В 2005 году на собрании собст-
венники жилья в ряде домов на 
улице Тольятти приняли решение 
о выборе способа управления их 
домом и выборе управляющей 
компании - ООО “РСК “Инком-
строй”. Однако дом № 23, где 
живет Николай Михайлович, 
оказался в НУКе. Летом 2006 
года Государственная жилищная 
инспекция провела проверку по 
жалобе “Инкомстроя” на неудов-
летворительную работу отдела 
развития новых форм управ-
ления в ЖКХ и установила сле-
дующее: “Жители домов на улице 
Тольятти одновременно избрали 
способ управления домами двумя 
разными управляющими компа-
ниями: ООО РСК “Инкомстрой” 
и ОАО “НУК”. ООО “РСК “Ин-
комстрой” в период с 21.01.2006 
года по 4.04. 2006 года сдало в 
отдел развития новых форм управ-
ления решения собственников 
о выборе способа управления и 
данной управляющей компании 
по 23 домам. 27 января, 21 марта, 2 
апреля 2006 года издаются распо-
ряжения главы города о передаче 
названных домов в управление 
ОАО “НУК”. На момент издания 
распоряжений главой города 
решения об избрании управля-
ющей компании ООО “РСК “Ин-
комстрой” не оспорены, не отме-
нены. Создалась противоречивая 
ситуация…”

Г Ж И  п р о а н а л и з и р о в а л а 
протоколы общих собраний 
собственников помещений мно-
гоквартирных домов и выявила 
ряд серьезных нарушений. Только 
справка жилищной инспекции 
свидетельствует, что в доку-
ментах, представленных ОАО 
“НУК”, этих нарушений было 
гораздо больше, чем у “Инкомс-
троя”.  Выводы: не созданы равные 
условия для управляющих ком-
паний. Начальник отдела раз-
вития новых форм управления в 
ЖКХ Владимир Демин в долгу 
не остался, представив прокурору 
Центрального района свою инфор-
мацию о том, что ООО “РСК “Ин-
комстрой” “намеренно проводит 
голосование в тех домах, которые 
уже определились с выбором 
управления своим домом, голо-

сование и даже протоколы ком-
пания готовит, заведомо зная, 
что данный дом уже передан”. 
Но когда Николай Михайлович 
Шутов попытался выяснить 
подробности, как же дом попал 
в управление в Новокузнецкую 
управляющую компанию, то 
получил ответ от директора ООО 
РСК “Инкомстрой” С.В. Старкова: 
“По результатам голосования ваш 
дом выбрал управляющей компа-
нией РСК “Инкомстрой”. После 
оформления протокола, проверки 
всех договоров 23 марта 2006 года 
документы были сданы в отдел 
развития новых форм управления 
ЖКХ, а 4 апреля 2006 года без объ-
яснения причин отказа были нам 
возвращены. На противоправные 
действия вышеуказанного отдела 
мы написали жалобу прокурору 
района г-ну Платову М.И., в 
ответе которому г-н Демин В.М. 
сообщил, что ваш дом Тольятти, 
23, передан распоряжением главы 
города № 613 от 18.05.2006 г. 
Новокузнецкой управляющей 
компании на основании протокола 
собрания жильцов вашего дома”. 
Где же эти “равные условия”?

“Администрация НУКа решила 
все-таки заключить договор с 
собственниками помещений 
дома № 23, составив список 
жильцов и собрав их паспортные 
данные, не выдав на руки экзем-
пляр договора, - недоумевает 
Николай Михайлович Шутов. - 
Считают, что договор подписан. 
Это фикция! А с 1 ноября 2009 
года якобы заключен договор с 
“Инкомстроем”. Пять лет такой 
нервной борьбы с НУКом, и 
вдруг - “наша взяла”? Как же это 
произошло? Перейти-то перешли, 
но, оказывается, не совсем. Теперь 
нас опять обслуживают две ком-
пании. И сколько это может про-
должаться?”

Это только в Жилищном 
кодексе написано,  что 

собственники жилья вправе рас-
торгнуть договор с управляющей 
компанией или не пролонгиро-
вать его после истечения срока 
его действия. На  деле трудности 
подстерегают на каждом шагу. 
Быть может, Новокузнецкая 
управляющая компания получала 
указания - оставить дома в управ-
лении “живыми или мертвыми”? 
Уж очень преграды похожи на 
искусственные. Не случится ли 
так, что НУК благополучно лик-
видируется, а проблему управ-
ления якобы “неопределивши-
мися” домами решит конкурс? И 
кто же выиграет этот конкурс? 
Которая из “дочек” НУКа?

Несмотря на все уверения 
представителей власти в том, что 
“Новокузнецкая управляющая 
компания” доживает последние 
дни, складывается впечатление, 
что “пациент скорее жив, чем 
мертв”. А иначе как объяснить 
такое упорство в нежелании пере-
дать дома в управление другим 
компаниям? Впрочем, Артем 
Анатольевич Батурин в конце 
прошлого года на мой вопрос, 
будет ли компания управлять 
домами в 2010 году, ответил 
утвердительно. В то же время 
мэр города сказал, что “Новокуз-
нецкая управляющая компания” 
уходит с рынка и не будет обслу-
живать жилфонд с 1 февраля. 
Кому верить прикажете? 

…Лилия Степановна Дешкович 
и ее соседи добились своего. Акт 
передачи дома от НУКа другой 
управляющей компании был под-
писан к вечеру 30 декабря. На 
этот раз обошлось без голодовки. 
Но можно представить, каких 
сил и нервов стоила эта история 
старшей дома. Компания “Содру-
жество”  тоже получила докумен-
тацию на дома. Случилось это 
31 декабря. Хотя весь декабрь 
компания обслуживала жилфонд 
только на основании решений 
общего собрания собственников 
жилья.

Анна Лиханова.

Личный опыт

Я от НУКа ушёл…

Здание ДКиТ, или, что точнее, 
Дворца культуры металлургов 

(КМК добавлять излишне, потому что 
в 1936 году, когда оно было построено, 
кроме Кузнецкого комбината, метал-
лургических заводов  в городе не 
было), - одно из лучших в Новокуз-
нецке: мощный портик из четырех-
гранных столбов в качестве оформ-
ления входа, наверху - декоративный 
аттик, украшенный барельефами на 
тему - ключевую тогда - индустри-
ализации страны, сбоку - ротонда 
уютнейшей библиотеки, которую уда-

лось сохранить, а внутри - роскошные 
лестницы с витражами окон. 

В свое время слева от входа в здание 
дворца, куда в различные музы-
кальные, балетные и прочие много-
численные кружки толпой стремился 
повышать свой культурный уровень 
трудовой народ, с небольшого поста-
мента тянул руку с неизменной кепкой 
в светлое будущее дедушка Ленин, 
справа топтался некто в форменном 
галифе. Может, Киров?

Но в 1936 году их - скульптур - 
еще точно не было. Да и сама улица 

Кирова только в этом году и получила 
свое название: до сего времени она 
носила такое “военизированное” обоз-
начение - улица номер 3/3. 

Это был перекресток с проспектом 
Молотова .  И площадка  перед 
дворцом получила название Цент-
ральной площади, за которой стояли 
только так называемые “Беланов-
ские дачи” (дома директора и глав-
ного инженера КМК - настоящая 
дача Белана была в Садопарке). А 
дальше простиралось необъятное 
Моховое болото.

Проект Дворца культуры метал-
лургов принадлежит архитекторам 
Е. Уманскому и Е. Лихеру. Долгое 
время здесь было средоточие город-
ской культуры, пока не наступили 
лихие времена “перестройки”. И мало 
помалу по большей части культуру 
выставили вон. Нам часто жалуются 
шахматисты, по привычке играющие с 
другой стороны дворца, в Саду метал-
лургов, что хорошо бы, как в прежние 
времена, поставить столы и скамейки 
для играющих. Кому же это сделать?

Савва Михайлов.

История города в фотографиях

Обсудить проблемы русского 
языка пришли известные в 
городе литераторы и фило-

логи с факультета русского языка и 
литературы Новокузнецкой педака-
демии, сотрудники Новокузнецкого 
филиала-института Кемеровского 
пединститута, студенты и участники 
коллектива “Новое поколение”, 
работники детских внеучебных 
учреждений, библиотекари, кино-
веды и краеведы города. Перечисляю 
собравшихся столь подробно потому, 
что обсуждение неожиданно получи-
лось не просто заинтересованным, но 
весьма бурным, эмоции пламенели 
непримиримым огнем, и будь под 
рукой собравшихся необходимые для 
очистки языка инструменты, он тут 
же засиял бы первозданной чистотой 
образца XIX века. Но поскольку 
такого инструмента не оказалось, 
то в конце заседания было решено 
обратиться к руководителям города 
с просьбой принять зависящие от 
них меры. Так что, уважаемые адре-
саты, если письма-обращения до вас 
дойдут, имейте в виду, что за ними 
стоит большое, всерьез обеспоко-
енное культурное сообщество Ново-
кузнецка.

Впрочем, оговорюсь сразу: состо-
яние не всего русского языка взбудо-
ражило участников заседания крае-
ведческого объединения, а той его 
крохотной части, с которой к нам, 
горожанам, обращается городская 
реклама. С баннеров, растяжек, пла-
катов и светящихся табло.

Вообще, думается, современный 
рекламный русский язык - это тема 
особого лингво-психолого-психиат-
рического исследования. Им владеют 
люди с неведомыми знаниями и непо-
нятным образом мышления. Зато, как 
правило, с большим апломбом и не 
менее широкими возможностями, как 
финансовыми, так и административ-
ными. В первом случае речь, понятно, 
идет о коммерческой рекламе, во 
втором - о социальной.

Здесь читатель может сказать: да 
далась вам эта реклама! Проходите 
мимо, не обращая внимания и щадя 

свои нервы. Если бы... Навязчивость 
наружной рекламы такова, что взгляд, 
как ни пытайся, ее все равно не 
избегнет, а бесцеремонное и зачастую 
безграмотное содержание поцарапает 
чувствительную душу. Телевизор с его 
рекламой можно выключить, журнал 
или газету закрыть, а что делать с 
городской рекламой, которую не 
отключишь и не закроешь? 

А разгорячила аудиторию старший 
преподаватель НФИ КемГУ Ирина 
Петровна Рещикова своим весьма 
острым и содержательным докладом 
о языке, которым говорит социальная 
реклама. “Люби меня, как я тебя” - 
это сквозная тема доклада и боль-
шинства новокузнецких баннеров с 
социальной рекламой.

Вообще, тема любви к “любимому 
Новокузнецку” и “родному Кузбассу” 
эксплуатируется у нас весьма само-
забвенно. (Кстати, подразделения на 
“любимый” и “родной” - открытие 
Ирины Петровны. Город - всегда 
любимый, область же - всегда родная. 
Откуда возникло такое разграни-
чение, неизвестно. Есть еще, правда, 
“единая Россия”. Но это уже больше 
политика, чем социология).

Любовь к любимому городу у 
людей, отвечающих за наличие соци-
альной рекламы, появляется, как пра-
вило, ближе к Дню города и празд-
никам. “Люблю тебя, мой город!” 
“Любимый город в сердце моем”, 
“Мой любимый город...” “Дарю тебе 
мое сердце”. Поток народной любви к 
городу так и изливается с красочных 
баннеров. Кажется, ну все, изнемогли 
горожане от любви, захлебнулся 
любимый в потоках наших любовных 
признаний...

Ан нет. Хорошо, как говорится, но 
не так, как хотелось бы. И появля-
ются плакаты-пожелания (хорошо, 
еще не требования): “Хочу пожелать 
всем жителям всегда гордиться своим 
городом, заботиться и любить родные 
места”. Мол, вы любить-то любите, 
но делайте это как-то более организо-
ванно и направленно...

Мимоходом упомянем о гордости. О 
том, что я (ты, он, она, наш дружный 

коллектив) “привык Новокузнецком 
гордиться”, говорено уже не раз. И 
смеялись над этими безграмотными 
подписями, и требовали их изменить, 
и взывали к здравому смыслу соста-
вителей - все без толку. Как стояли 
они на самых видных местах, так и по 
сей день стоят. Хоть скидывайся по 
рублю да заказывай рядом с такими 
уже собственные баннеры: “Своей 
неграмотности привык я стыдиться!” 
Может, хоть это проймет авторов 
нелепого, содранного из московского 
гимна, утверждения.

Вторая по распространенности 
тема социальной рекламы - подарки 
и пожелания к праздникам. “Желаем 
счастья, любимый город!” “Живи про-
цветай любимый город!” (без запятых, 
зато с восклицательным знаком), 
“Квас любимого города” - это еще 
можно пережить. Но вот этот стишок 
убивает наповал:

С днем рожденья, город мой!
С днем рожденья, дорогой!
Хочу поздравить я тебя,
Всей душой нежно любя!
Хотя, впрочем, есть еще один 

слоган, который может претендо-
вать на особое внимание. Это “Мой 
старый новый город”. “Так новый или 
старый?” - спрашивают себя чита-
ющие его горожане. Кстати, распо-
ложен он, знаете где? На торцах обще-
ственного туалета возле городской 
администрации.

Ну, приведем еще один лишенный 
смысла рекламный слоган и перейдем 
к выводам. Слоган такой: “В рас-
свете города уверен”. Здесь надежда 
на то, что рассвет Новокузнецка все-
таки наступит. А пока мы в предрас-
светной поре, самой, кстати, темной. 
Очевидно, авторы хотели доложить, 
что в расцвете города они уверены, 
да подвела безграмотность. А каково 
это читать руководству города? Ведь, 

как известно, темней всего перед рас-
светом. Рядом с этим слоганом раз-
мещено фото паровоза - памятника 
“дедушки” Л-3908. На нем, что ли, в 
рассветное будущее поедем?

Ну а теперь выводы, сделанные в 
ходе обсуждения участниками засе-
дания. Во-первых, политика разме-
щения в городе социальной рекламы, 
если и находится в чьих-то руках, 
то явно безответственных, а, скорее 
всего, распространяется сама по себе, 
как сорняк на поле. Принесла птичка, 
бросила, и слава богу. Во-вторых, 
какого-то единого, серьезного и ува-
жительного подхода к социальной 
рекламе в городе нет, хотя это мощный 
источник разнообразных нужных и 
полезных знаний для горожан. И в-
третьих, если безответственность 
присутствует, а единого пригляда нет, 
то просто необходимо создать обще-
ственный экспертный совет, который 
будет следить за содержанием рек-
ламных обращений и, возможно, за их 
размещением.

Чтобы не появлялись не только без-
грамотные слоганы, но и явно оскор-
бляющие человеческое достоинство 
горожан типа “Большое мужское 
пиво” и прочие постельно-гламурные 
с полуобнаженными красотками.

Чтобы социальная реклама всерьез 
способствовала повышению ува-
жения горожан к нашему городу. 
В других городах, говорили высту-
павшие, широко распространена 
историческая реклама с портретами 
видных земляков, ученых, писателей, 
первопроходцев и исследователей 
края. Что в Новокузнецке, одном из 
самых первых в Сибири, нет такого 
прошлого, которое можно было бы 
увековечить на баннере? Да есть, 
конечно!

Владимир Валиулин.
Валентин Волченков (фото).

Краеведение

“Всей душой нежно любя!”
Очередное заседание городского краеведческого объединения 

“Серебряный ключ” первоначально планировалось посвятить чис-
тоте русского языка. Как мы говорим, на каком языке и, наконец, 
понимаем ли друг друга? - вот вопросы, в последнее время все более 
беспокоящие культурное российское сообщество. Новокузнецкую 
интеллигенцию проблемы русского языка беспокоят не менее 
остальных грамотных россиян. Краеведы тоже не смогли остаться в 
стороне от этой животрепещущей темы, поскольку, думается, знание 
и сохранение русского литературного языка и его диалектов - это 
тоже краеведение.

Я пенсионерка, ветеран труда, потому пользуюсь 
скидками: 50 процентов в оплате за телефон, радио,  
проезд в общественном транспорте и по жилищно-
коммунальным услугам. Давно хотела отказаться 
от льготного проездного билета, потому что прак-
тически не выхожу из дома. Но в соцобеспечении 
Центрального района мне сказали, что при отказе 
от льготного билета я лишаюсь всех скидок, кото-
рыми пользуюсь как ветеран труда, в том числе и по 
квартплате! Неужели это по закону?

А.И. Шипилова. 

На вопрос нашей читательницы отвечает Ирина 
ПРОХНО, и.о. заместителя председателя коми-
тета социальной защиты Новокузнецка: 

-Сначала поясню, что в соответствии с Законом 
Кемеровской области № 105-ОЗ “О мерах 

социальной поддержки отдельной категории вете-
ранов ВОВ и ветеранов труда” ветераны труда имеют 
право на:

1. Бесплатные изготовление и ремонт зубных про-
тезов (кроме расходов на оплату стоимости дра-
гоценных металлов и металлокерамики) в учреж-
дениях здравоохранения по месту жительства, а 
также бесплатное обеспечение другими протезами и 
протезно-ортопедическими изделиями;

2. Бесплатный проезд на всех видах городского 
пассажирского транспорта общего пользования 

(кроме такси) в любом городе Кемеровской области 
независимо от места жительства, на автомобильном 
транспорте общего пользования пригородного и 
междугородного сообщения (внутрирайонного, 
внутриобластного);

3. Снижение на 50 процентов стоимости проезда 
на железнодорожном и водном транспорте приго-
родного сообщения;

4. Ежегодную денежную выплату в размере 60 
рублей за пользование услугами связи для целей 
кабельного и (или) эфирного телевизионного 
вещания;

5. Ежемесячную денежную выплату в размере 100 
рублей гражданам, являющимся абонентами сети 
фиксированной телефонной связи независимо от 
типа абонентской линии;

6. Ежегодную денежную выплату в размере 100 
рублей за услугу по предоставлению проводного 
радиовещания.

По закону взамен мер социальной поддержки, 
указанных выше, ветераны труда могут выбрать 
ежемесячную денежную выплату (ЕДВ), которая 
на сегодняшний день составляет 352 рубля. Данная 
сумма постоянно индексируется. Ветераны труда 
подают соответствующее заявление на следующий 
календарный год в управление социальной защиты 
населения до 1 октября текущего года. Вы можете 
отказаться от натуральных мер социальной под-

держки и получать ЕДВ, но только сразу от всех мер, 
указанных в пунктах 1-6. Отказаться лишь от про-
езда нельзя, вы просто можете не получать единый 
социальный проездной билет и пользоваться остав-
шимися льготами.

Помимо этого, в соответствии с Законом Кеме-
ровской области № 2-ОЗ “О мерах социальной 
поддержки отдельных категорий граждан по оплате 
жилья и (или) коммунальных услуг” ветеранам 
труда предоставляется снижение на 50 процентов 
оплаты жилья в пределах региональных стан-
дартов нормативной площади жилого помещения 
и снижение на 50 процентов размеров оплаты 
коммунальных услуг в пределах региональных 
стандартов нормативной площади жилого поме-
щения и нормативов потребления. Скидка на 
оплату жилищных услуг предоставляется вете-
ранам труда и на совместно проживающих членов 
семьи, а на коммунальные услуги только на самого 
ветерана труда. 

Таким образом, вы, как ветеран труда, можете 
пользоваться льготами на жилищно-коммунальные 
услуги независимо от того, в каком виде (в нату-
ральном или в денежном выражении) вы будете 
получать меры социальной поддержки, предусмот-
ренные Законом Кемеровской области № 105-ОЗ и 
перечисленные в пунктах 1-6. 

Подготовила Татьяна Басаргина.

Спрашивали? Отвечаем

Либо льготы, либо деньги

пания”. Уже проведены собрания, 
есть протоколы и решения 
собственников жилья, но НУК 
не отдает нам дома. Мы отправ-
ляли в Новокузнецкую управля-
ющую компанию документы, но 
через месяц они вернулись назад 
без рассмотрения. Сегодня мы 
там были, хотели поговорить с 
директором, а нам сказали, что 
он не ведет прием населения. 
Совсем не ведет, никогда! Прихо-

Здание ДКиТ, или, что точнее, 
Дворца культуры металлургов 

(КМК добавлять излишне, потому что 
в 1936 году, когда оно было построено, 

лось сохранить, а внутри - роскошные 
лестницы с витражами окон. 

В свое время слева от входа в здание 

Кирова только в этом году и получила 
свое название: до сего времени она 
носила такое “военизированное” обоз-
начение - улица номер 3/3. 

Проект Дворца культуры метал-
лургов принадлежит архитекторам 
Е. Уманскому и Е. Лихеру. Долгое 
время здесь было средоточие город-

Здесь обитала культура


